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     「我覺得台灣沒什麼好怕的、不卑不亢！我很討厭台灣那些死政客與狗官們老

是來騙我們、恐嚇我們。而沒有教導我們對手的優點是什麼？認清人家的優點、

才是聰明的。要承認人家優點那麼多、我們就要做出自己的特色嘛！台灣還是有

很多獨特的優勢！」  

     五月下旬，從日內瓦採訪世衛大會返倫敦，在電郵裡，收到一位讀者來函。這

位台灣讀者，直接暢快，積極樂觀。受限於國際政治現實，台灣確實必須比絕大

多數的國家務實，付出更多心神與努力。  

     以今年在日內瓦召開的世衛大會為例，會議期間，台灣政府的專業積極參與、

議場外的台灣在野聲音，以及友邦對台灣的感謝，在在說明，台灣的多元與獨特。  

     與去年台灣首次應邀以觀察員身分出席世衛大會，台灣媒體報導熱潮相較，今

年國內媒體顯得沈寂許多。官員私下表示，「這樣也好，世衛大會本來就是個專

業性的國際會議。就讓專業回歸到專業。」  

     也正是在這樣情況下，今年在日內瓦現場反而可觀察和體悟到與過往不同情境

與感受。在大會議會廳中，最有耐心端坐在議場內的一個代表團是來自台灣的「中

華台北」，而大會期間最認真出席專家會議，報告分享公衛和醫療經驗的代表專

家，可能還是來自台灣的「中華台北」。  

     儘管與會各國都知道，「中華台北」就是台灣，但在參與名稱上，台灣做了妥

協。堅持台灣名稱與參與方式的台灣人團體，今年到日內瓦進行抗議的人數雖然

比往年少，但他們代表台灣不同的聲音。台灣與世界公衛接軌，絕對是朝野共同

努力的成果。一位到日內瓦街頭散發傳單的台灣媽媽說，「一個外國人問我，我

發這個單子，他們給我多少錢？我說，沒有。他才拿我給他的傳單。」相較於一

些大放厥辭的台灣政客，台灣百姓的執著與善良，令人感動感慨。  

     台灣在西非友邦布吉那法索和太平洋友邦諾魯，分別在今年的世衛大會中發言

感謝台灣協助。非常簡短，非常意外。站在第一線的台灣外交部官員誓言，這些

友邦的感謝，出於主動，「我們如果有運作，就不會只是如此了！」  

     不只在非洲和太平洋區域，在加勒比海、中南美洲，台灣的醫療志工和農技團，

早就展開庶民外交。二○○七年才跟台灣復交的聖露西亞，與彰化基督教醫院間

的醫療合作，是最好的近例之一。過去，台灣接受外國基督教和天主教醫療協助，

今天，台灣已有能力走出去，幫助別人。  

     台灣的盡心費力，很多時候，真的是如人飲水冷暖自知。台灣蘭花，今年首度

參加英國切爾西花展，大放異彩，業者和代表處的努力與運作，功不可沒。我國

駐英代表張小月並親自寫信到白金漢宮邀請伊莉莎白二世女王到台灣蘭花攤位



參觀。台灣蘭花獲得英女王青睞，誠如切爾西花展主辦單位所言，「是奇蹟才怪！」  

     確實，台灣奇蹟其實是台灣人奮力的成績。台灣蘭花攤位在今年的切爾西花展

中得到的是強調教育性質的大帳篷內近一百五十個攤位中的銀牌獎。  

     順便一提，在同一獎項中，台灣在加勒比海前邦交國格瑞納達，則獲得金牌獎。

一九八九年台灣與格瑞納達建交之初，花卉為農技合作要項之一，台灣派了頂尖

專家前往協助。這些年來，格瑞納達一直是英國切爾西花展的常勝軍。台灣與格

瑞納達雖已在二○○五年斷交，台灣的協助，卻讓格瑞納達花農，永誌於心。  

     不卑不亢，知易行難，對台灣，環諸國際現實，很多時候更是難上加難。所幸，

台灣朝野，依然有勤於治事和認真生活的台灣人，讓台灣可以被世界看到與聽到。 

 


